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*С привлечением кредитных средств АО «Альфа-Банк», устанавливается процентная ставка в размере 0,1% годовых на срок 12 месяцев с даты заключения кредитного договора, доступна в рамках программы АО «Альфа-Банк» «Семейная ипотека», по истечении которого ставка устанавливается в размере 6 % годовых. Сумма кредита не более 6 000 000 рублей. Размер первоначального взноса от 15%. Обязательно наличие договора комплексного страхования. 
Срок кредита до 20 лет. Валюта кредита – рубли. Частично-досрочное и полное досрочное погашение возможно без дополнительных штрафов и комиссий. В случае неисполнения или ненадлежащего исполнения клиентом обязательств по возврату основного долга и процентов банк взимает неустойку в размере 0,06% величины неисполненного или ненадлежащим образом исполненного обязательства за каждый календарный день просрочки. Банк вправе 
отказать в одобрении кредита без объяснения причин. АО «Альфа-Банк». Ген.лицензия ЦБ РФ №1326 от 16.01.2015 г. Реклама. ФЗ-214. Предложение ограничено. Подробности по тел. 8 (8182) 60-40-31. Застройщик ООО СЗ «Парус-М», многоквартирный дом на пересечении ул. Советская и ул. Валявкина в г. Архангельске, участок 29:22:023008:99. Предложение не является публичной офертой. Проектная декларация на сайте https://наш.дом.рф/.

Группа Аквилон:  Ипотека от 0,1%!
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Теперь привлекать туристов 
в Архангельскую область 
начнут и с помощью
IT-технологий, а экскурсии 
выйдут на новый уровень 
благодаря дополненной 
реальности. Управляющий 
партнёр Digital- агентства F5 
Иван ОВСЯНКИН рассказал 
«Бизнес- классу» о новом 
проекте.

На память о встрече с Севером

Ф
от

о 
А

ле
кс

ея
 Л

ип
ни

цк
ог

о

■ Обновлённое меню
и день рождения roomi

8 июня ресторан северной кухни roomi готовится отметить свой 
второй день рождения! За два года ресторан снискал популярность 
у архангелогородцев и гостей столицы Поморья как место с особой 
атмосферой, высоким уровнем сервиса и гостеприимства.

Мы представим нашим гостям обновлённое меню с яркими вкусами 
этого сезона, например: овощи с палтусом горячего копчения и рассоль-
ной лепёшкой, филе северного оленя со свекольно- кофейным сорбетом, 
а в меню десертов появился «Белый гриб» и мороженое из пихты с сиро-
пом из черного лайма и щавелевой гранитой.

8 июня в 19.00 приглашаем вас провести вечер вместе с нами и хотим 
сделать его приятным для каждого нашего гостя. Вас ждёт живая музыка 
в исполнении Софьи Усовой (виолончель), специальная подача от бренд-
шефа Андрея Аникиева, «велком» и подарки от roomi.

г. Архангельск, Новгородский проспект, 109

      roomi_restaurant             roomi.one

Забронировать стол и узнать подробную информацию
можно по телефону +7 (8182) 43-43-87.

Реклама
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В Архангельске продолжают строить 
новый участок Московского проспекта. 
Масштабы сделанного «Севзапдорстроем» 
впечатляют: со стороны улицы Ленина 
уже практически по прямой виден 
новый квартал в районе улиц Галушина 
и Карпогорской. На днях ход работ 
осмотрел глава города Дмитрий МОРЕВ.

Высокое – пока песча-
ное – дорожное полотно, 
горы песка рядом и сную-
щая между ними техника: 
по словам главного инже-
нера ООО «Севзапдор-
строй» Дмитрия ПРИМЕН-
КО, летом здесь будут рабо-
тать около двухсот человек. 
Стоит задача сделать мак-

симум в самый благоприят-
ный сезон.

Нет сомнений, что пер-
вый участок дороги – от ул. 
Галушина до ул. Энтузиа-
стов – будет готов в срок, 
к 31 августа 2023 года. Эту 
работу, как подтвердил за-
меститель главы Архан-
гельска по инфраструк-
турному развитию Алек-
сандр МАЙОРОВ, синхро-
низируют со строитель-
ством проезда к новой шко-

ле № 7 на 1600 мест. А там 
уже готовятся к первому 
Дню знаний.

«Прод ление Москов-
ского проспекта – важней-
ший инфраструктурный про-
ект для Архангельска, он 
многое позволяет сделать 
в перспективе. Более того: 
мы уже приступили к реа-
лизации этих планов. Про-
ектируется ещё одна шко-
ла – на 860 мест, инвесто-
рами будет построено жи-
льё общей площадью око-
ло 200 тысяч квадратных 
метров. Один из них возве-
дёт детский сад на 220 мест, 
который потом передаст го-
роду, физкультурный ком-
плекс с бассейном. Так что 
новый участок Московско-
го проспекта важен не толь-
ко с точки зрения разгруз-
ки Ленинградского и пере-
распределения транспорт-
ных потоков. Это развитие 
округов и всего областно-
го центра. Не будь дороги – 
не было бы и такого объёма 
инвестиций», – подчеркнул 
Дмитрий Морев.

Проспект на строящемся 
участке протяжённостью 1,8 
километра будет четырёхпо-
лосным, с газонной разде-
лительной полосой, осве-
щением, широкими троту-
арами с обеих сторон и ве-
лодорожкой. Предусмо-
трены в общей сложности 
12 проекционных пешеход-
ных переходов, по четыре 
остановки для обществен-

ного транспорта в каждом 
направлении, а также около 
двухсот парковочных мест.

«Это поможет компен-
сировать нехватку парковок 
в уже сложившихся кварта-
лах. Парковочные места 
очень важны, а в прошлые 
годы ими зачастую, к сожа-
лению, пренебрегали», – от-
метил Дмитрий Морев.

Как рассказал предста-
витель подрядчика, гидро-
логические условия слож-
ные, из-за высокой обвод-
нённости территории мно-
го времени и сил занимает 
выторфовка.

«В д а н н ы й м о м е н т 
на 1-2-м этапах с этим ци-
клом мы заканчиваем. Как 
видите, дорога поднима-
ется, новые кварталы уже 
тоже будут выше уровня бо-
лот. Сейчас, в начале само-
го горячего строительного 
сезона, мы можем присту-
пать к работам по дорожной 
одежде. Будет напряжённо, 
сложно, но возможно», – 
уверен Дмитрий Применко.

Особенность проек-
та заключалась и в том, что 
дорожникам предстояло 
снести несколько частных 
и многоквартирных домов 
на участке от улицы Энту-
зиастов до улицы Емельяна 
Пугачёва. Сейчас эта рабо-
та практически завершена.

«Да, это был для нас пер-
вый такой опыт, но доста-
точно интересный и позна-
вательный. Собственникам 

квартир или домовладений 
выплачивалась денежная 
компенсация. Для жителей 
муниципальных квартир мы 
приобретали другие, благо-
устроенные, зачастую даже 
в новых домах, причём или 
здесь, в Майской Горке, или 
в центральных округах го-
рода. Делали за свой счёт 
ремонт, если требовалось. 
Поэтому думаем, что ни-
кто не остался обиженным. 
Часть домов в зоне строи-
тельства дороги уже снесе-
на – прежде всего индиви-
дуальные. Скоро будем сно-
сить многоквартирные. По-
следние жильцы из них вые-
дут в течение десяти дней», – 
пояснил Дмитрий Применко.

Глава Архангельска за-
дал подрядчику вопрос, свя-
занный с обращениями го-
рожан, живущих в частном 
секторе ближе к Окружно-
му шоссе, где также продол-
жается реконструкция. Со-
седство сразу двух крупных 
строек привело к неболь-
шому подтоплению терри-
тории. Технологическое ре-
шение «Севзапдорстроем» 
уже предложено, но Дми-
трий Морев напомнил, что 
применить его нужно как 
можно более оперативно.

В рабочей поездке на ра-
стущий Московский уча-
ствовали также члены об-
щественного совета окру-
га Майская Горка Еле-
на СИДОРУК и Михаил 
ОРЛОВ.

«Мы не первый раз вы-
езжаем на такие объек-
ты. Настолько полную ин-
формацию предоставляют 
и подрядчики, и глава горо-
да, что каждый раз нам дей-
ствительно есть что расска-
зать людям, ответить на их 
вопросы. Проговаривают-
ся все моменты, требую-
щие контроля», – рассказа-
ла Елена Сидорук.

С тоимость контрак-
та на продление Москов-
ского проспекта – свыше 
1,7 млрд рублей. Полностью 
завершить его исполнение 
«Севзапдорстрою» нужно 
до 15 декабря 2023 года.

«Здесь проходят все-
возможные коммунальные 
и инженерные сети, идёт 
частичная их замена, поэ-
тому требуется постоянное 
плотное взаимодействие 
подрядчика с ресурсоснаб-
жающими организациями – 
ТГК-2, «РВК-Архангельск», 
«МРСК Северо-Запа да» 
и другими. Мы держим про-
цесс на контроле, чтобы все 
выполняли свою часть ра-
боты и строительство прод-
ления Московского про-
спекта не тормозилось. Не-
большие текущие замеча-
ния есть, но в целом ком-
пания выдерживает задан-
ный темп, держится в гра-
фике и даже с некоторым 
опережением», – расска-
зал по итогам поездки гла-
ва Архангельска Дмитрий 
Морев.

Глава Архангельска отметил большой прогресс в строительстве продления Московского проспекта

Рита ИЛЬИНА

фото Ильи Леонюка

БК

Проспект – в значении «перспектива»!

Реклама

Акцент
■ Губернатор объявил о расторжении 

контрактов на ремонт двух больниц
Александр ЦЫБУЛЬСКИЙ сообщил о намерении расторгнуть контракты на кап-

ремонт в Приморской и Новодвинской больницах. Причина – неоднократный срыв 
подрядчиком – архангельской компанией «Ливонд» – установленных сроков.

«В Приморской ЦРБ в самом «разгаре» ремонт, который подрядчик должен был завершить 
ещё в прошлом году. Свои обещания компания неоднократно нарушала. Такая же ситуация 
и по капремонту Новодвинской ЦГБ с тем же самым подрядчиком», – отметил губернатор.

Как сообщалось ранее, на капремонт Приморской ЦРБ в общей сложности было вы-
делено около 43 млн рублей. Речь шла и поставках в медучреждение нового современно-
го оборудования. Все эти работы выполнены частично.

Обновление поликлиники Новодвинской ЦГБ началось в 2021 году, на капремонт здания 
было выделено около 80 млн рублей. Изначально установленный срок – ноябрь 2022 года.

«Мы приняли решение о расторжении контрактов. Профильным министерствам по-
ставлена задача провести конкурсные процедуры по отбору новых подрядчиков и в макси-
мально сжатые сроки довести ремонты до завершения. В дальнейшем на объектах здра-
воохранения, где работы идут с отставанием от графика от трёх месяцев, контракты бу-
дем растрогать», – объявил Цыбульский.

По этим фактам прокуратура возбудила дело об административном правонарушении. 
Руководитель ООО «Ливонд» уже оштрафован на 100 тысяч рублей.
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Ключевым событием прошедшей недели 
стала конференция «Экология: новое время 
на пути в зелёное будущее» в Архангельске. 
Она прошла в рамках проекта «Экософия» 
президентской платформы «Россия – 
страна возможностей». Столица Поморья 
стала площадкой для проведения 
заключительного полуфинала проекта, 
мероприятия которого продлятся до 6 июня. 
Участники – представители органов власти, 
бизнеса, экоактивисты и эксперты из многих 
регионов страны.

Заключительный полу-
финал проекта «Экософия» 
в Архангельске – не только 
конкурс. Это ещё и серьёз-
ный исследовательский про-
ект, в рамках которого про-
ходят экспертные сессии, 
выездные мероприятия, 
эколого-промышленные экс-
педиции.

В рамках проекта в Пра-
вительстве Архангельской 
области прошла пленарная 
сессия, её основным вопро-
сом стало сотрудничество 
власти, бизнеса и общества 
в деле охраны окружающей 
среды.

«Архангельская область 
не случайно выбрана пло-
щадкой для заключитель-
ного полуфинала проекта 
«Экософия». Именно здесь 
экология заложена в тради-
ции и можно познакомиться 
с экологическими практика-
ми самого широкого спек-
тра – от работы на заповед-
ных территориях и промыш-
ленных инноваций до про-
фильных научных разрабо-
ток в Северном Арктическом 
федеральном университете. 
Большое внимание этим во-
просам уделяет Правитель-
ство Архангельской области 
и лично губернатор Алек-
сандр ЦЫБУЛЬСКИЙ, – под-
черкнул заместитель гене-
рального директора АНО 
«Россия – страна возмож-
ностей» Дмитрий ГУЖЕ-
ЛЯ. – Кроме того, в Архан-
гельской области этот год 
объявлен Годом экологии. 
Для нас было важно прие-
хать, чтобы обеспечить воз-
можность обмена опытом 
и лучшими практиками меж-
ду экспертами».

БОЛЬШОЙ ШАГ НА ПУТИ 
К СИСТЕМЕ

Конференция – одно 
из ключевых мероприя-
тий Года экологии в Помо-
рье. Об основных направ-
лениях работы правитель-
ства региона в этом вопро-
се на пленарной сессии рас-
сказал министр природных 
ресурсов и лесопромыш-
ленного комплекса Игорь 
МУРАЕВ. Так, в 2023-м будет 
сделан серьёзный шаг в раз-
витии системы обращения 
с отходами – начнётся стро-
ительство опорных объектов 
в этой сфере. В рамках про-
екта «Строим вместе» с при-
влечением федерального 
финансирования в Архан-
гельской области появятся 
современные объекты по об-
ращению с отходами – мусо-
росортировочные комплексы 
и полигоны.

«Чтобы обеспечить вывоз 
ТКО с отдалённых террито-

рий, в регионе будет созда-
на система сопутствующей 
инфраструктуры – площад-
ки перегрузки и мусоропе-
регрузочные станции. Вкупе 
с опорными объектами так 
сконцентрируются все пото-
ки отходов, а это – 500 тысяч 
тонн ежегодно, – подчеркнул 
Игорь Геннадиевич. – В ре-
зультате услугой по свое-
временному сбору и вывозу 
ТКО будет охвачено 100% на-
селения региона. Для срав-
нения: в 2020 году этот пока-
затель составлял 80%, а се-
годня уже почти 97% Самое 
главное – создание этой ин-
фраструктуры позволит нам 
централизованно запустить 
систему раздельного сбо-
ра и полной сортировки от-
ходов».

ОТ ПЕРЕПИСИ 
ДО ЗАЩИТЫ ЛЕСОВ
В Год экологии в Архан-

гельской области пройдёт 
масштабная перепись ле-
сов. Этот пилотный проект 
был поддержан Правитель-
ством РФ.

«Будет проведена ин-
вентаризации без малого 16 
миллионов гектаров леса. 
Сбор сведений о состоянии 
лесного массива проводит-
ся на участках, где послед-
ний раз лесоустройство про-
ходило 20 лет назад и более. 
В результате к 2025 году 93% 
данных о наших лесах станут 
актуальными – для дальней-
шего рационального исполь-
зования и эффективного со-
хранения лесов. Что особен-
но важно: эти материалы бу-
дут уже цифровыми и инте-
грированными в федераль-
ную информсистему лесного 
комплекса. А значит, станут 
более доступными и удобны-
ми для применения», – сооб-
щил Игорь Мураев.

Большое внимание пра-
вительство региона уделя-
ет и вопросам охраны лесов 
от пожаров.

«В последние годы мы 
успешно справляемся с эти-
ми природными вызова-
ми и практически все по-
жары тушим в первые сут-
ки. А также помогаем в этом 
другим регионам. Сейчас 
наши ребята тушат пожары 
в Тюменской и Свердлов-
ской областях. По решению 
губернатора мы начали соз-
давать свой центр по под-
готовке парашютистов-
десантников. Будем гото-
вить специалистов не толь-
ко для себя, но и для всего 
Северо-Запада», – добавил 
Игорь Мураев.

На конференции гово-
рили и о текущих трендах 
«зелёной» повестки. Один 

из них – развитие некоммер-
ческого сектора и его инте-
рес к экологии.

«В Архангельске мы по-
бывали в губернаторском 
центре и убедились в том, 
что со стороны НКО есть се-
рьёзный запрос на гран-
ты. Растёт и количество не-
коммерческих организаций: 
в прошлом году было оформ-
лено 80 новых НКО, а в этом 
году только за первый квар-
тал – уже 40», – подчеркнул 
на пленарной сессии пред-
седатель Российского 
экологического общества 
Рашид ИСМАИЛОВ.

НА ПУТИ
К ЧИСТОМУ СЕВЕРУ
Б о л ь ш о е в н и м а н и е 

на пленарной сессии удели-
ли теме уборки несанкциони-
рованных свалок. Напомним, 
что Архангельская область 
стала победителем конкурса, 
прошедшего в рамках проек-
та «Чистая страна». Наш ре-
гион получил финансирова-
ние на ликвидацию пяти сва-
лок.

«В реализации проек-
та «Чистая страна» Архан-
гельск у нас на особом сче-
ту. И здесь хочется большое 
спасибо сказать всей коман-

де Правительства Архангель-
ской области и лично главе 
региона Александру Цыбуль-
скому, – отметил исполни-
тельный директор Ассо-
циации организаций, опе-
раторов и специалистов 
в сфере обращения с от-
ходами «Чистая страна» 
Руслан ГУБАЙДУЛЛИН. – 
В прошлом году мы приво-
дили в порядок территорию 
около озера Театральное 
в Северодвинске, в Ново-
двинской крепости. Кстати, 
участие в этой работе при-
нимал и губернатор Архан-
гельской области. Также мы 

наводили порядок на остро-
ве Хейса архипелага Франца-
Иосифа. Кстати, это самая 
северная точка проекта. Его 
реализация продолжается – 
в этом году мы будем рабо-
тать, в частности, на остров-
ных территориях Архангель-
ска».

Несанкционированные 
свалки будут убраны на Ха-
барке, Кегострове, Бревен-
нике. Также в рамках феде-
рального проекта ликвиди-
руют ещё один «мусорный 
остров» – в границах Нян-
домы. На эти мероприя-
тия направят 956,1 млн руб-
лей, причём львиная доля – 
859,1 млн рублей – средства 
федерального бюджета.

«На этих объектах нахо-
дится почти 800 тысяч ку-
бических метров отходов. 
И наша задача – рекульти-
вировать эти свалки. Мы 
прошли все необходимые 
экспертизы и уже присту-
паем к практической реали-
зации проекта. Сейчас ве-
дётся подготовка: завозит-
ся техника, ведутся перего-
воры с поставщиками специ-
альных материалов. Актив-
ная стадия начнётся во вто-
рой половине июля. Но самое 
главное – сделать всё, что-
бы подобные объекты боль-
ше не возникали», – подчер-
кнул министр природных ре-
сурсов и ЛПК Поморья.

Анна КОПТЯЕВА, 
Мария ДЕНИСОВА

Событие: В Архангельской области проходит заключительный полуфинал проекта «Экософия»

Фокус на проблемах экологии

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Игорь МУРАЕВ, министр природных ресурсов 
и лесопромышленного комплекса
Архангельской области:

– Мы рады, что именно в нашем регионе прохо-
дит заключительный полуфинал проекта «Экософия». 
География участников – самая широкая. К нам прие-
хали не только гости из России, в том числе с Даль-
него Востока, но и из-за рубежа. Важно, что Архан-
гельская область на несколько дней стала площад-
кой, где эксперты работают над решением экологи-
ческих вопросов.
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80 %
И БОЛЕЕ

таким по прогнозам бу-
дет рост арендных ста-
вок за лесные участки 
после вступления в силу  
с 1 января 2024 года из-
менений в методику их 
расчёта.

Лесопромышленный комплекс остаётся 
одной из самых пострадавших 
от санкционного влияния отраслей. 
В прошлом году предприятия этой сферы 
столкнулись с рядом сложностей, среди 
которых – нарушение логистических цепочек, 
мощная перестройка рынков сбыта, падение 
спроса на некоторые виды продукции. 
Многие проблемы до сих пор не решены. 
И к ним добавились новые: падение цен, 
приостановка выдачи субсидий. А впереди 
отрасль ждёт ещё и увеличение ставок 
аренды за лесные участки.

Текущую ситуацию в ЛПК 
обсудили на расширенном 
заседании комитета Архан-
гельского областного Со-
брания по лесопромыш-
ленному комплексу, при-
родопользованию и эко-
логии. В заседании приня-
ли участие представители 
регионального правитель-
ства, крупнейших предприя-
тий Архангельской области, 
а также Костромской, Воло-
годской областей и Респу-
блики Карелия. Проблемы 
бизнеса, в том числе в ре-
жиме онлайн, выслушали 
депутаты Госдумы и сена-
торы РФ.

«С марта прошлого года 
ежемесячно наблюдалось 
снижение объёмов произ-
водства основных видов 
продукции лесопромыш-
ленного комплекса Архан-
гельской области. По ито-
гам 2022-го объём про-
изводства пиломатериа-
лов составил 89% к уровню 
2021 года, фанеры – 71%. 
По целлюлозе, бумаге и кар-
тону ситуация лучше, – от-
метил в начале заседания 
председатель комитета, 
вице-спикер Архангель-

ского областного Собра-
ния Александр ДЯТЛОВ. –
В первом квартале текуще-
го года наблюдается ста-
бильный ежемесячный рост 
производства пиломатери-
алов и фанеры. Однако про-
блемы в этой сфере остают-
ся. И важно обращать на них 
внимание, ведь от работы 
отрасли зависит объём по-
ступлений в бюджеты лес-
ных регионов».

СТАБИЛЬНО
НЕПРОСТО

Как отметили представи-
тели крупнейших компаний 
региона, сейчас ситуация 
в отрасли достаточно ста-
бильная, хотя и непростая.

«Наша компания работа-
ет с полной загрузкой мощ-
ностей. Как вы знаете, ранее 
у нас были проблемы с по-
ставками тех же химикатов, 
но мы их решаем в рабочем 
порядке. Однако ситуация 
остаётся сложной в связи 
с падением рыночных цен 
на продукцию и ухудшением 
финансовых показателей», –
подчеркнул Сергей БЕРЕ-
ЗИН, директор по связям 
с органами государствен-

ной власти и местного са-
моуправления АО «Группа 
«Илим».

По словам представите-
лей лесного бизнеса, неко-
торые логистические про-
блемы постепенно реша-
ются.

«Как бы парадоксально 
это ни звучало, нам сейчас 
проще отгружать продук-
цию на восток из Онеги, чем 
из Иркутска. Итоги второго 
квартала пока не подводи-
ли, но, думаю, по полугодию 
будет улучшение», – уверен 
вице-президент по ре-
ализации госпрограмм, 
устойчивому развитию 
и лесной политике ПАО 
«Сегежа Групп» Николай 
ИВАНОВ.

Улучшилась ситуация 
и по фрахту.

«Снизились ставки как 
по контейнерным поездам, 
так и по морскому фрахту. 
Но, к сожалению, это не ком-
пенсирует падение цен 
на рынках сбыта, что нега-
тивно влияет на нашу рента-

бельность. Пока мы в лёгких 
«минусах» и, судя по всему, 
в них и будем оставаться», –
отметил руководитель ЗАО 
«Лесозавод 25» Дмитрий 
КРЫЛОВ.

ЭКСПОРТ 
БЕЗ СУБСИДИИ

Три краеугольных камня 
поставок на экспорт – логи-
стика, курс доллара и стои-
мость продукции на рынке. 
Однако сегодня то, что пози-
тивно «отыгрывается» кур-
совой разницей, нивелиру-
ется падением стоимости.

«Общая экономическая 
ситуация в мире, скажем 
прямо, так себе: спрос до-
статочно низкий, идёт боль-
шое давление по ценам. 
Финны и шведы активно 
демпингуют. Китайский ры-
нок чувствует себя плохо –
цены падают», – рассказал 
Дмитрий Крылов.

Как было отмечено на за-
седании, с начала года сни-
жение стоимости продукции 
ЛПК в Китае составило уже 
более 24%.

« Ц е н ы  п а д а ю т  к а к 
на внешних рынках, так 
и на внутреннем. В связи 
с чем некоторые направле-
ния становятся для нас не-
эффективными. Поэтому 
на первый план выходят во-
просы поддержки логисти-
ки», – подчеркнул Сергей Бе-
резин.

Помочь ЛПК в этой си-
туации может компенсация 
затрат на транспортиров-
ку экспортной продукции. 
Но в текущем году финан-
сирование приостановлено.

«П о д а в а я д о к у м е н-
ты на получение субсидии, 
мы узнали, что выделенные 
на этот год средства уже за-
кончились. Заявки продол-
жают принимать, но деньги 
будут, только если поступит 
дополнительное финанси-
рование», – пояснил генди-
ректор ООО «Регион-лес» 
Дмитрий ГВОЗДЕВ.

Сегодня лесопильная, 
целлюлозно-бумажная от-
расли находятся в одной 
группе получателей субси-
дий вместе с нефтегазовой 
промышленностью.

«Из-за этого средства 
заканчиваются очень бы-
стро. Хотелось бы, чтобы ле-
сопромышленников выдели-
ли в отдельный блок. Ведь 

наша отрасль – одна из са-
мых пострадавших в теку-
щей ситуации, особенно 
на Северо-Западе», – доба-
вил Дмитрий Гвоздев.

ПЕЛЛЕТЫ 
НА «МИНИМАЛКАХ»
Не меняется ситуация 

и у производителей пеллет.
«У нас из трёх пеллет-

ных заводов работает толь-
ко один, и то на треть мощ-
ности. Эти объёмы мы реа-
лизуем на внутреннем рын-
ке – для населения и мел-
ких котельных, но не более 
того», – уточнил руководи-
тель ЗАО «Лесозавод 25» 
Дмитрий Крылов.

Как рассказал генди-
ректор «Регион-леса», на их 
предприятии горы опилок 
и щепы продолжают расти. 
При этом стабильных рын-
ков сбыта биотоплива не на-
блюдается.

«Повышения спроса 
на нашу продукцию нет, ак-
тивности тоже. Пока груст-
но. Производство пеллет 
снижено: всего 5-10% от го-
довой мощности. Реализу-
ем продукцию исключитель-
но на внутреннем рынке», –
добавил Дмитрий Гвоздев.

Участники встречи об-
судили перспективы разви-
тия внутреннего рынка сбы-
та пеллет. Как отметил за-
меститель министра ТЭК 
и ЖКХ Архангельской об-
ласти Сергей ДЕМЕНТЕЙ, 
от нашего региона подана 
заявка на 2 млрд рублей –
на проектирование и стро-
ительство котельных, ра-
ботающих на биотопливе. 
К переводу на пеллеты го-
товят 20 котельных, ожи-
дается, что годовое потре-
бление древесных гранул 
на них составит 25,5 тыся-
чи тонн.

«Даже если эти котель-
ные будут модернизирова-
ны, мы сможем перераба-
тывать всего 4% от обще-
го объёма производства. 
Сегодня балансы, опилки 
и щепу предприятия ЦБК 
не принимают. Всё это оста-
ётся в лесу, что несёт опре-
делённые риски в услови-
ях пожароопасной обста-
новки, – подчеркнул вице-
спикер областного Собра-
ния Александр Дятлов. –
Мы неоднократно выходили 
с предложением разрабо-

тать общероссийскую про-
грамму использования пел-
лет, чтобы не только модер-
низировать эти 20 котель-
ных в Архангельской об-
ласти, но и запустить про-
грамму в Мурманской об-
ласти и в других регионах. 
Но пока эта работа не ве-
дётся».

ОТРАСЛЬ ЖДЁТ 
ПОВЫШЕНИЕ СТАВОК

На делянках сейчас тоже 
не всё стабильно. Как рас-
сказал вице-президент ПАО 
«Сегежа Групп», снижение 
объёмов заготовки от пла-
на в первом квартале соста-
вило 25%.

«По распиловке ещё 
больше – около 35%. Рента-
бельность отрицательная –
до 8%», – уточнил Николай 
Иванов.

Объёмы заготовки сни-
жаются и в Вологодской об-
ласти, но, пожалуй, не столь 
существенно, как в Архан-
гельской. Сохраняются про-
блемы с «донастройкой» си-
стемы ЛесЕГАИС, о сбоях 
в работе которой сообщили 
представители нескольких 
компаний.

«Несмотря на то, что 
в ЛесЕГАИС мы работаем 
уже больше года, эта си-
стема по-прежнему оста-
ётся сырой, периодически 
вводит нас в стопор. Подоб-
ные процессы дестабилизи-
руют и без того непростую 
ситуацию в отрасли», – под-
черкнул директор по хо-
зяйству ООО ПКП «Титан» 
Сергей ШЕВЕЛЕВ.

А впереди предприя-
тия ЛПК ждут совсем не ра-
дужные изменения. Прави-
тельство РФ внесло измене-
ния в методику расчёта ста-
вок аренды, которые долж-
ны вступить в силу с 1 ян-
варя 2024 года. В резуль-
тате ставки могут вырасти 
до 80% и более.

«В Вологодской области 
прогнозируется увеличение 
ставок по договорам аренды 
на 70-90%. Это очень беспо-
коит наши компании. Поэто-
му мы готовим обращение 
к Председателю Правитель-
ства РФ с просьбой отме-
нить этот документ», – рас-
сказал исполнительный 
директор Союза лесо-
промышленников и ле-
соэкспортёров Вологод-
ской области Алексей ЕВ-
СТАФЬЕВ.

Участники заседания до-
говорились объединить уси-
лия для решения этого во-
проса.

«Если ничего не сделать, 
в Архангельской области 
стоимость аренды лесных 
участков повысится в два 
раза, что ещё больше усу-
губит ситуацию», – подчер-
кнул Александр Дятлов.

Бизнес и власть: В Архангельске обсудили текущую ситуацию в ЛПК

Лес остаётся в «минусах»

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист

БК

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Александр ДЯТЛОВ, заместитель председателя Архангельского 
областного Собрания:

– Будем продолжать обращаться во все органы государственной власти, при-
влекая внимание к необходимости дальнейшей помощи лесопромышленному ком-
плексу. Важно добиться того, чтобы были приняты меры поддержки ЛПК, исполня-
лись поручения Президента России и чтобы всё не усугублялось дополнительны-
ми обременениями.

Ситуация остаётся стабильно тяжёлой. Наша задача – сохранить предприятия. 
Ведь по факту большинство из них являются градообразующими: Группа «Илим» –
в Коряжме и ряде южных районов региона, АЦБК – в Новодвинске, УЛК – в Устьянском 
округе. И любые потрясения у этих компаний скажутся на стабильности бюджета ре-
гиона и в целом на социально-экономической ситуации в Архангельской области.
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Реклама

Теперь привлекать туристов в Архангельскую 
область начнут и с помощью IT-технологий, 
а экскурсии выйдут на новый уровень 
благодаря дополненной реальности. 
Управляющий партнёр Digital-агентства F5 
Иван ОВСЯНКИН рассказал «Бизнес-классу» 
о новом проекте.

Digital-агентство F5 с не-
давнего времени занимает-
ся тур-продуктами для кон-
кретных бизнесов. Началось 
всё с квестов в музейной 
экспозиции Гостиных дво-
ров, на территории базы от-
дыха «Мечка», а полгода на-
зад был сделан IT-квест для 
культурно-ландшафтного 
парка «Голубино».

Новый большой проект 
называется «Мастерская 
креативного гостеприим-
ства» и реализуется Архан-
гельской региональной ту-
ристской ассоциацией при 
поддержке Президентско-
го фонда культурных ини-
циатив. Работа над проек-
том ведётся уже несколько 
месяцев.

Задача – «подсветить» 
действующий не первый 
год туристский маршрут 
«Архангельск: здесь начи-
нается Арктика» и сделать 
его первым в России из на-
циональных маршрутов, ко-
торые применяют элемен-
ты дополненной реальности. 
С помощью IT-технологий 
удастся повысить эмоцио-
нальность прохож дения 
маршрута туристами и тем 
самым привлечь больше го-

стей в наш город и регион. 
Digital-агентство F5 предло-
жило несколько механизмов 
вовлечения людей в различ-
ные интерактивы.

Экскурсоводам выда-
дут планшеты, упакованные 
в покрытые лаком деревян-
ные чехлы с логотипом на-
ционального туристского 
маршрута. Этот инструмент 
сам по себе уже станет ин-
тересным объектом. Но са-
мое весёлое туристов будет 
ждать впереди. С помощью 
этого планшета экскурсовод 
сможет делать с группой го-
стей необычные фото и сни-
мать видеоролики. Кстати, 
одним из тех, кто составит 
людям компанию в кадре, 
станет реалистичный, дви-
гающийся белый медведь! 
IT-продуктом можно будет 
воспользоваться и без по-
мощи экскурсовода: тури-
сты отсканируют QR-код 
с планшета и на сутки полу-
чат мишку в личное распоря-
жение, чтобы вечером после 
экскурсии поэксперименти-
ровать и сделать собствен-
ные фото и видео.

Другая идея – групповое 
фото с Георгием Седовым 
перед его отплытием в экс-
педицию. Для этого экскур-
соводу всего лишь требует-
ся проследить, чтобы груп-
па туристов заняла нужное 

место – и будет казаться, 
что в кадре они стоят рядом 
со знаменитым полярным 
исследователем.

Управлять шхуной тоже 
станет реально с экрана 
телефона: модель парус-
ника можно будет двигать, 
изменять её размер – сде-
лать огромной, чтобы рас-
смотреть детали, или ма-
ленькой, чтобы умести-
лась на ладони. Шхуну лег-
ко «поставить» в любую точ-
ку и тоже сделать с ней фото 
и видео.

Кроме того, по ссыл-
кам туристы найдут приме-
ры гарантированно хоро-
ших и особенно оригиналь-
ных сюжетов с участием бе-
лого медведя, шхуны, Седо-
ва: можно просто повторить 
предложенное или вдохно-
виться на создание соб-

ственного контента. А самые 
оригинальные видеоролики 
появятся в каталоге в виде 
шаблонов для следующих 
участников экскурсий – чем 
не мотивация для проявле-
ния креативности?

В итоге туристы получат 
необычный фото- и видео-
отчёт, который при желании 
смогут опубликовать в соци-
альных сетях, поставив нуж-
ные хештеги, которые им от-
правит экскурсовод. Кадры 
и ролики появятся в лентах 
друзей, получат определён-
ный медийный охват.

Также в рамках проекта 
создана модель Гостиных 
дворов. Некоторые элемен-
ты конструкций можно будет 
увидеть в разрезе на экра-
нах своих телефонов или 
на планшете экскурсовода, 
внимательно рассмотреть 

то, что недоступно глазу 
в действительности. Для ту-
ристов главный интерес за-
ключается в том, что до на-
ших дней, как известно, со-
хранилась лишь небольшая 
часть комплекса зданий, 
а модель даст возможность 
оценить его целиком.

Новые технологии по-
зволяют не только загляды-
вать внутрь, стоя снаружи, 
но и смотреть сверху: так, 
подробная карта дельты Се-
верной Двины поможет экс-
курсоводам проиллюстри-
ровать свой рассказ.

В рамках проекта «Ма-
стерская креативного го-
степриимства» будет ис-
пользоваться чат-бот «ВКон-
такте». Чтобы в одно мгно-
вение сделать оригиналь-
ную аватарку для соцсетей 
с изображением Архангель-
ска, достаточно сканировать 
QR-код и отправить своё 
фото боту – обратно придёт 
кадр, обработанный в одном 
из нескольких стилей.

Для создания контен-
та будут доступны и новые 
маски «ВКонтакте»: туристы 
смогут примерить на себя 
кокошник, венок из полевых 
цветов, треуголку и усы Пе-
тра I, парик Михаила Ломо-
носова… Примеры интерес-
ных фото и видео, которые 
можно сделать с помощью 
таких масок, тоже приложат.

«Специфика проекта за-
ключается в том, что чело-
веку, чтобы погрузиться 
в дополненную реальность, 
не нужно ничего специально 
устанавливать на телефон. 
Если на нём есть приложение 
«ВКонтакте» – будут доступ-
ны и маски, и бот. В других 

случаях надо просто перей-
ти по ссылке f5-studio.ru/ar
или отсканировать QR-код», – 
отметил Иван Овсянкин.

Предполагается, что 
благодаря размещённым 
в соцсетях фото и видео 
с таких экскурсий об Ар-
хангельской области узна-
ют больше. IT-технологии 
позволяют сделать этот 
контент незаурядным, что-
бы привлечь внимание тех, 
кому он попадётся в ленте. 
Так Поморье покажет свои 
новинки для туристов и ста-
нет популярнее в интернет-
сообществе, как и конкрет-
ный туристский маршрут.

«Но очень многое во вне-
дрении этого IT-продукта бу-
дет зависеть от экскурсо-
водов, которым предстоит 
призывать туристов экспе-
риментировать, пробовать 
новые технологии. Мы очень 
хотим, чтобы продукт при-
жился, поэтому, с одной сто-
роны, делаем его простым, 
а с другой – обязатель-
но обучим представителей 
принимающей стороны его 
эффективному использо-
ванию», – добавил Иван Ов-
сянкин.

Окончание проекта за-
планировано на сентябрь, 
однако уже в начале лета 
гости Архангельска получат 
возможность попробовать 
на себе новый IT-продукт, 
а в Digital-агентстве F5 смо-
гут оценить, как их задумка 
воспринимается туристами 
и работает на практике.

Технологии: Чем ещё Архангельск удивит туристов в этом сезоне?

На память о встрече с Севером

Мария ДЕНИСОВА

журналист

БК

Свою 112-ю навигацию легендарный пароход-колёсник «Н. В. Гоголь» 
начал у причала города Северодвинска: торжественным гудком 
на фоне невероятного северного заката и в особой атмосфере 
праздника. На борту – представители туристской индустрии региона, 
журналисты и первая группа экскурсантов из Москвы.

«Помор-тур» предста-
вил новую программу «Бе-
лая ночь на Северной Дви-
не». Рейсы с ночёвкой со-
вершаются в двух направле-

ниях – от причалов Северод-
винска до морских рейдов 
Архангельска и наоборот.

Маршру т пролегает 
по западному рукаву Се-

верной Двины – Никольско-
му: «Н. В. Гоголь» проходит 
по историческому фарвате-
ру обширной дельты реки. 
Пассажиры имеют возмож-

ность увидеть многочис-
ленные острова, живопис-
ные пейзажи, прочувство-
вать всю романтику белых 
ночей на открытой палубе 
парохода. Для ночёвки го-
стям предлагаются комфор-
табельные каюты.

Когда вы впервые оказы-
ваетесь на борту парохода, 
то с интересом рассматри-
ваете каждую деталь. Карти-
ны в салонах, живая музыка, 
панорамные окна средней 
палубы, стильные предметы 
интерьера – всё это создаёт 
особую атмосферу, в кото-
рую вы погружаетесь на вре-
мя путешествия.

«Сердце» колёсника 
представляет не меньший 
интерес: паровая машина 
1911 года – оригинальная, 
в прекрасном техническом 
состоянии. Напомним, что 
«по молодости лет» она ра-
ботала на дровах. На 10 ча-
сов хода «Н. В. Гоголю» тре-
бовалось около 40 кубов 
дров, и каждые 200 киломе-
тров на берегах Двины стоя-
ли дровяные склады, чтобы 
успешно осуществлять «до-
заправку»… Сейчас паро-
вые котлы потребляют ма-
зут: на ходовой день тратит-
ся примерно 11 тонн топлива.

Генеральный директор 
туристско- экскурсионной 
компании «Помор- Тур» 
Сергей НИКУЛИН провёл 
пассажиров по всем поме-
щениям с увлекательным 
рассказом не только о про-
шлом и настоящем колёсни-
ка, но и о будущем живой ле-
генды речного флота. Каж-
дый год на пароходе прово-
дится не только плановое 
обслуживание, но и рабо-
ты по улучшению интерье-
ра: команда специалистов 
«Звёздочки» ремонтирует 
каюты, обновляет палубы. 
Поэтому и те гости, кто бы-
вал на пароходе ранее, от-
мечают изменения. В бли-
жайших планах – рекон-
струкция ресторана на бор-
ту: здесь планируется уве-
личить число посадочных 
мест с 40 до 60 и установить 
панорамное остекление.

Сегодня «Н. В. Гоголь» –
это современное пассажир-
ское судно, на борту которо-
го есть всё необходимое для 
незабываемого путешествия. 

Спрос на экскурсионные 
программы довольно высо-
кий. Компания-оператор 
предлагает, в частности, 
программы для школьников 
с погружением в историю 

судостроения и интерак-
тивными занятиями на бор-
ту, водные прогулки для ту-
ристов и горожан, вечерние 
рейсы с музыкальным со-
провождением, а также кру-
изные рейсы по Северной 
Двине, рассчитанные на че-
тыре дня и три ночи.

«Рейсы до Северодвин-
ска, кстати, долгое вре-
мя были большой нашей 
проблемой. После того как 
«Н. В. Гоголь» перестал хо-
дить до Котласа, доступное 
ему пространство значи-
тельно сузилось. И мы при-
ложили много усилий, чтобы 
вернуть в график Северод-
винск. Наконец в нынешнюю 
112-ю навигацию всё полу-
чилось!» – поделился радо-
стью Сергей Никулин.

Добавим, что в эту про-
грамму входит трансфер 
на комфортабельном ав-
тобусе, сама речная про-
гулка продолжительностью 
4-5 часов и ночная стоянка 
на рейде.

«Желающих много на все 
направления, поэтому при-
обретение билетов реко-
мендуем не откладывать», –
добавил Сергей Никулин.

Илья ЛЕОНЮК.
Фото автора

Бренды: Пароход- колёсник «Н. В. Гоголь» открыл 112-ю навигацию

Романтика белых ночей
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С 1 марта 2023 года вступили в действие нормы Федерального закона 
№ 248-ФЗ «О побочных продуктах животноводства…». Под этой 
формулировкой подразумеваются весьма прозаичные субстанции: 
навоз и помёт. До 1 мая животноводы должны были отправить 
в Россельхознадзор первые уведомления о количестве образующейся 
«побочки» и её использовании. Так ли просто это оказалось?

По словам заместите-
ля руководителя Северо-
морского межрегиональ-
ного управления Рос-
сельхознадзора Алексан-
дра ГРОМЫКО, инициати-
ва принятия закона исходи-
ла от самих сельхозпроиз-
водителей.

«Этот вопрос они стали 
поднимать ещё около трёх-
пяти лет назад, в том числе 
и в нашем регионе, – рас-
сказал Александр Громы-
ко. – У нас на Севере не чер-
нозём, и внесение правиль-
но обработанных побоч-
ных продуктов животновод-
ства (ППЖ) повышает эф-
фективность использова-
ния сельхозугодий. Тем бо-
лее что сейчас есть серьёз-
ные сложности с приобре-
тением готовых удобрений. 
Однако раньше возникали 
случаи, когда предприятия 
складировали навоз крупно-
го рогатого скота на землях 
сельхозназначения, вблизи 
населённых пунктов или во-
дозаборов. Был громкий ин-
цидент, если помните, в пе-
риод работы Вельской пти-
цефабрики (с утилизацией 
куриного помёта. – Прим. 
ред.) Предприятия привле-
кались к административ-
ной ответственности после 
наших проверок, проверок 
коллег из Росприроднадзо-
ра. Не было чётких правил 
отнесения навоза, помёта 
либо к побочным продуктам 
животноводства, либо к от-
ходам. Сейчас законодатель 
эти нюансы урегулировал».

Хозяйствующий субъ-
ект сам принимает реше-
ние: перерабатывать, к при-
меру, навоз и использовать 
для удобрения почв или ути-
лизировать его как отходы. 
Но об этом надо уведомить 
проверяющие органы.

Иначе «побочку» могут 
причислить к отходам, и тог-
да Росприроднадзор может 
насчитать крупную сумму 
ущерба, нанесённого зем-
лям сельхозназначения, во-
доносному слою почвы, во-
доёму и т.д., и потребовать 
его компенсации.

Так что закон принёс жи-
вотноводам и новые обяза-
тельства, иногда трудно-
выполнимые. Причём если 
в дальнейшем уведомления 
в территориальное управ-
ление Россельхознадзора 
нужно подавать не позднее 
31 декабря текущего кален-
дарного года на предстоя-
щий, то в 2023-м на это было 
дано, получается, всего два 
месяца после вступления 
норм в силу.

ГДЕ ХРАНИТЬ
И КУДА ДЕВАТЬ?

Новые правила не ка-
саются только владельцев 
личных подсобных хозяйств 
и распространяются на все 
юридические лица и инди-
видуальных предпринима-
телей, включая фермеров.

Что же им нужно сде-
лать? Прежде всего, навоз 
или помёт, заявленный как 
ППЖ, нужно хранить отдель-
но от отходов, на специаль-
ной бетонированной пло-
щадке, с подъездными пу-
тями, отдельным отводом 
стоков и т.п.

«Я получил грант на се-
мейную ферму полтора года 
назад, когда этих требова-
ний ещё не было, и сейчас 
не имею возможности до-
полнительно построить спе-
циализированную площад-
ку для хранения ППЖ, – по-
яснил «Бизнес-классу» соз-
датель «Фермерской сло-
боды» Владимир БУДЕЙ-
КИН. – Во-первых, у меня 
просто нет для неё места. 
Во-вторых, большинство 
получателей таких грантов 
добились помощи благода-
ря своему упорному труду 
и не располагают серьёз-
ными финансовыми ресур-
сами. У всех мелких сель-

хозпроизводителей рента-
бельность на грани. Наивно 
полагать, что фермер, у ко-
торого не больше двадца-
ти коров, станет с нуля де-
лать хранилище ППЖ, тра-
тя большие средства. У нас 
в основном козы, но и то для 
этого потребовалось бы не-
сколько миллионов рублей».

Временное решение 
в хозяйстве нашли – благо 
осталась площадка от преж-
них собственников.

«Потом: скажем, я смо-
гу на своей территории вы-
делить место для фермента-
ции навоза в уже существую-
щем помещении, и оно будет 
отвечать всем требованиям. 
И решу отдавать ППЖ, к при-
меру, тем, кто занимается 
выращиваем овощей. Одна-
ко для этого я должен за свой 
счёт упаковывать ППЖ в гер-
метичную тару – в открытых 
кузовах их перевозить нель-
зя. Но главное, что за де-
сять лет существования хо-
зяйства у меня ни одного за-
проса на такие удобрения 

от сельхозтоваропроизводи-
телей не было! От частников – 
да, все эти годы раздавал им 
«побочку» бесплатно», – по-
ясняет Владимир Будейкин.

А частникам на огороды 
передавать ППЖ теперь за-
прещено. Кстати, как ано-
нимно рассказал «БК» вла-
делец крупной молочной 
фермы на юге области, с его 
предприятия навоз местные 
жители стали банально та-
скать через дырку в забо-
ре. Предприниматель мах-
нул рукой: ущерб минималь-
ный, зато проблем с перера-
боткой меньше…

ДРУГИЕ МАСШТАБЫ ‒ 
СХОЖИЕ ПРОБЛЕМЫ

Чтобы ППЖ признали пе-
реработанными и готовы-
ми для внесения в почву, их 
требуется отдать на лабора-
торные исследования, под-
тверждающие отсутствие 
вредных микроорганизмов 
и паразитов.

«У нас сейчас суммар-
но 800 голов крупного ро-
гатого скота. Исходя из это-
го, согласно новому феде-
ральному закону, к 1 мая 
мы подготовили докумен-
ты и передали их в Севе-
роморское межрегиональ-
ное управление Россель-
хознадзора. Весь расчёт-
ный объём навоза отнес-
ли именно к ППЖ – не к от-
ходам, – рассказал дирек-
тор АО «Холмогорский 
племзавод» Владимир 
СЫНКОВ. – Параллельно 
были разработаны техре-
гламенты и технические ус-
ловия. Уже компостирован-
ный навоз, который можно 
было бы вывозить на поля, 
вносить в почву в качестве 
органики, сдали на анали-
зы ещё в начале года. Он 
не по всем показателям от-
вечал нормам, поэтому ра-
боты по компостированию 
и обеззараживанию при-
шлось продолжить. Сейчас 
сдали повторно, ждём ре-
зультатов».

Анализы дорогостоящие 
и делаются не быстро. При 
этом весь спектр анализов 
в одной лаборатории в Ар-
хангельске сделать нельзя – 
пришлось обращаться в две.

«Сейчас это обошлось 
суммарно в 26 тысяч руб-
лей. Но понятно, что та-
кие затраты мы будем не-
сти не единожды за год. Ра-
бота по внесению органики 
в почву сезонная: компос-
тирование – зимой, вывоз 
удобрений на поля – весной 
или осенью перед вспашкой. 
То есть анализы надо делать 
примерно раз в полгода. 
Но самая большая пробле-
ма – специализированные 
площадки для ППЖ. Навоза 
в хозяйстве производится 
около 25 тонн ежедневно. 
Всё это по новому законода-
тельству надо где-то разме-
щать. Сам процесс обезза-
раживания длится не менее 
5-7 месяцев: это если уско-
рить процесс с использова-
нием специализированной 
техники – говоря простыми 
словами, перемешиванием. 
Можно применять химикаты. 
Но всё это стоит денег», – 
отмечает Владимир Сынков.

По отзывам его коллег, 
ни одно сельхозпредприя-
тие региона сегодня не гото-
во стопроцентно выполнить 
все новые требования. Про-
ще только владельцам новых 
ферм, где изначально в кон-
струкции заложена возмож-
ность разделения «побочки» 

на фракции – сухую (безо-
пасную, прошедшую тепло-
вую обработку) и жидкую.

«А по своему предприя-
тию мы посчитали, что толь-
ко на площадки для ППЖ не-
обходимо 20 миллионов руб-
лей. Надеемся, что профиль-
ным министерством будут 
предложены какие-то шаги 
в плане субсидирования, на-
пример, лабораторных ана-
лизов. Мы понимаем, что 
стоит общая задача улучше-
ния экологии, но нельзя всё 
сбрасывать на плечи сель-
хозпроизводителей».

ВОЗМОЖНЫЙ ВЫХОД
В законе также огова-

ривается допустимый ра-
диус использования ППЖ – 
не менее 300 метров от гра-
ниц жилой застройки.

«То есть, даже когда на-
воз переработан, ППЖ 
прошли лабораторные ис-
следования, вносить их 
в землю сам и на своей тер-
ритории я не могу – рассто-
яние от жилья не позволит. 
Мне покупателя придёт-
ся искать в любом случае. 
Но, скорее всего, те же ово-
щеводы будут получать та-
кие предложения в избытке. 
Как бы животноводам ещё 
и доплачивать за сдачу ППЖ 
не пришлось», – рассуждает 
Владимир Будейкин.

По мнению фермера, 
разрешение отдавать гото-
вые и упакованные ППЖ на-
селению могло бы стать вы-

ходом из ситуации для ма-
лого бизнеса.

«Всегда легче взглянуть 
на любого фермера через 
призму методичек… Мы же 
хотим работать и всё делать 
легально, но новые и новые 
требования оптимизма, мяг-
ко говоря, не добавляют», – 
резюмирует фермер.

А для средних предпри-
ятий, как считает Владимир 
Сынков, хорошим вариантом 
стало бы создание фабрики 
по производству биогуму-
са. Такой опыт есть, но есть 
и свои «но».

«На фабриках использу-
ются дождевые черви спе-
циальной селекции – «Ста-
ратель». Биогумус являет-
ся дефицитным продуктом 
в России, а на мировом рын-
ке спрос на него удваива-
ется каждые 10 лет. Однако 
инвестиции в создание та-
кого производства требуют-
ся огромные – минимум 400-
450 миллионов рублей. В Ар-
хангельской области вряд ли 
кто возьмётся за такой про-
ект. Мы нашли потенциаль-
ных партнёров в Московской 
области, ведём переговоры. 
Они строят такие фабрики 
в регионах, но хотят, чтобы 
мы гарантированно постав-
ляли им сырьё на протяже-
нии 49 лет! Нереальный срок, 
договариваемся хотя бы 
о пятнадцати годах», – доба-
вил Владимир Сынков.

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА, 
Павел СКРИПНИЧЕНКО

Агропром

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Александр ГРОМЫКО, заместитель руководителя 
Североморского межрегионального управления 
Россельхознадзора:

– На сегодняшний день в Архангельской области зарегистриро-
вано 117 хозяйствующих субъектов, занимающихся содержанием 
и разведением животных. Порядка 80% из них подали уведомление вовремя – до 1 мая 
2023 года. Информация по оставшимся хозяйствующим субъектам будет передана 
в Росприроднадзор. Мы плотно сотрудничаем, чтобы чётко определить, кто и по каким 
причинам не подал уведомление, за нами остаётся контроль или переходит к коллегам.

При этом животноводам не стоит опасаться череды проверок со стороны Россель-
хознадзора, так как они ограничены постановлением Правительства РФ от 10.03.2022 
№ 336. В случае незначительных нарушений фермеру иди предприятию может быть 
выписано предостережение. Выездная проверка может последовать только после по-
лучения жалоб со стороны местных жителей и с разрешения прокуратуры.

Конечно, сельхозпроизводители обеспокоены, многие из них не готовы к серьёзным 
материальным вложениям, связанным с исполнением всех требований Федерального 
закона № 248-ФЗ «О побочных продуктах животноводства…» В связи с этим, в частно-
сти, управлением был организован круглый стол, на котором вместе с животновода-
ми, уполномоченным при губернаторе Архангельской области по защите прав пред-
принимателей мы обсудили возникшие проблемы и пути их решения.

Ситуация

Навоз и помёт поставили на учёт
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Каждый новый день наполнен новыми 
событиями. Самые значимые из них – отнюдь 
не планетарного масштаба, напротив, 
происходящие непосредственно в нашей 
жизни или оказывающие существенное 
влияние на нас любимых. Температура 
у ребёнка. Попытка совместить планы 
на отпуск с возможностями в виде суммы 
отпускных и целевых накоплений на это 
дело – при их наличии. 
Изменение цен на проезд 
и в магазинах – почти всегда 
в одну сторону.

Городские события – 
транспортная реформа, све-
тофоры с пешеходной фазой, 
казус с фейерверком на День 
Победы – тоже где-то непо-
далёку от личных. И это есте-
ственно, это закономерно, 
потому что город – среда 
нашего повседневного оби-
тания. Мы зависимы от того, 
ходят ли автобусы по рас-
писанию и сколько времени 
они стоят в пробках, увели-
чившихся с введением пе-
шеходной фазы. Единствен-
ное, в отличие от наших лич-
ных проблем, проблемы го-
родские становятся предме-
том более широкого обсуж-
дения. Про каждую из вы-
шеупомянутых, как и про 
десятки других, коллеги-
журналисты, да и мы сами 
написали столько раз, что 
и возвращаться к ним без 
лишнего повода нет резона.

Но шутка в том, что 
едва ли не больший инте-
рес по сравнению с сами-
ми новостями представля-
ет как раз их обсуждение. 
И в этом смысле возможно-
сти современных техноло-
гий – комментарии к ново-
стям на сайтах средств мас-
совой информации, откли-
ки в соцсетях – совершенно 
безграничны.

Если все эти отзывы по-
пытаться как-то системати-
зировать – разумеется, без 
претензий на научный ана-
лиз, – то окажется, что при-
мерно треть или четверть 
из них составляют вполне 
традиционные упрёки вла-
сти в «распиле» бюджетных 
средств. В одних случаях 
их больше, например, если 
комментируют публикации 
о транспортной реформе или 
работах по благоустройству 
общественных пространств; 
в других – меньше, скажем, 
когда речь идёт о фейервер-
ке. Такие голословные «наез-
ды» пусть остаются на сове-
сти их безымянных авторов.

Под авляющее боль-
шинство остальных откли-
ков – конструктивная или 
почти конструктивная кри-
тика: что и почему не нравит-
ся автору. И это не случайно. 
Лет десять тому назад осно-
воположник одной из самых 
сильных современных оте-
чественных школ в области 
местного самоуправления 
Александр Воронин писал: 
«Граждане всегда недоволь-

ны властью. … Функция ор-
ганизации общественных ус-
луг также изначально содер-
жит в себе элементы, неиз-
менно порождающие недо-
вольство властью, поскольку 
организация услуг для мно-
гих (публичных услуг) всег-
да будет менее качественна, 
чем для одного». Александр 
Геннадьевич знал это не по-
наслышке: в начале 90-х, ко-
торые теперь почему-то при-
нято называть «лихими», он 
стал одним из первых выбор-
ных мэров своей родной Ко-
стромы. Его самого уже, к со-
жалению, нет в живых, но ос-
нованные на огромном прак-
тическом опыте точные выво-
ды остаются с нами.

Встречаются среди ком-
ментариев и ответы крити-
кующим: скажите спаси-
бо за то, что для вас дела-
ют. Новые автобусы – лучше 
«пазиков». Ничего страшно-
го на фейерверке в День По-
беды не случилось, мэрия 
вам постаралась сделать 
красивый праздник. Пеше-
ходная фаза снижает риски 
для тех самых пешеходов. 
И так далее – в зависимо-
сти от сюжета возможны ва-
рианты. Без вариантов – ма-
лая доля таких комментари-
ев. Они встречаются крайне 
редко, но почти в каждом – 
упрёк: все, мол, горазды ру-
гать власть, сидя на диване, 
это проще, чем что-нибудь 
делать. Вся беда в том, что 
упрёк этот справедлив ни-
чуть не меньше, чем сама 
критика.

Когда дело касается вла-
сти от нас далёкой, может 
быть, у нас и остаётся скуд-
ный выбор – благодарить 
или ругать. Наши городские 
дела – в руках власти близ-
кой. О том, что местное са-
моуправление – это само-
стоятельная и под свою от-
ветственность деятельность 
местного сообщества по ре-
шению вопросов местного 
значения, речь уже заходи-
ла. Возможностей подчинять 
эту власть себе, заставлять 
её действовать в своих ин-
тересах, менять её, в конце 
концов, у горожан достаточ-
но. И главная из них, как бы 
банально это ни звучало, – 
выборы.

Несколько лет назад – 
да не несколько уже, а почти 
десяток – мы лишились пра-
ва выбирать мэра. Но заме-

на выборного мэра наёмным 
сити-менеджером не импе-
ратив, а лишь одна из моде-
лей, предусмотренных феде-
ральным законом. Решение 
о том, какую из них реализо-
вывать, принимается депута-
тами не в Москве, а в Архан-
гельске.

Депутатов мы критику-
ем особенно яро. И не зря – 
это они внесли изменения 
в устав осенью 2015 года, 
согласно которым у нас вме-
сто мэра теперь глава город-
ского округа «Город Архан-
гельск». Это они утверждают 
городской бюджет, опреде-
ляя, на что потратить нежир-
ные наши доходы. Это они 
распоряжаются муниципаль-
ной – то есть нашей с вами – 
собственностью. Есть у них 
и другие возможности – на-
пример, решать, как органи-
зовать управление городом. 
Буквально на прошлой не-
деле в Чебоксарах, где, как 
и в Архангельске, существо-
вали внутригородские рай-
оны со своими администра-
циями, депутаты городско-
го Собрания упразднили эти 
администрации, решив, что 
они – «балласт на шее город-
ского бюджета».

Мы с мазохистским сла-
дострастием рассуждаем 
о том, что депутаты – сплошь 
предприниматели, идущие 
в городскую Думу для реше-
ния проблем своего бизне-
са: это такая «адаптирован-
ная», то есть смягчённая вер-
сия того, что пишут в соцсе-
тях. Ну, во-первых, не все. 
На ум сразу приходят по-
чётный строитель России 
Дмитрий Анатольевич Аки-
шев и первый секретарь Ар-
хангельского обкома КПРФ 
Александр Викторович Грев-
цов. Во-вторых, депутаты вы-
бирают себя не сами, это мы 
их выбираем – из тех, кто ре-
шил выдвинуть свою канди-
датуру, заручился поддерж-
кой партии или избирателей 
и попал в бюллетень для го-
лосования. Впрочем, чаще 
выбираем не мы, а те, кто 
пришёл на выборы, – обыч-
но на местном уровне в них 
участвуют не более 30% из-
бирателей.

Получается, как в ста-
рой детской сказке: воду 
не носил, дрова не рубил… 
а кашки хочешь? В депутаты 
не выдвигался, на выборы 
не ходишь, а хочешь, чтобы 
власть всё делала «по уму»? 
Но ведь так не бывает. Если 
мы, если каждый из нас как 
часть того самого местно-
го сообщества, даже не пы-
таемся повлиять на состав 

своих представителей в го-
родской Думе, едва ли нам 
стоит ждать от такой власти 
хотя бы внимания к нашим 
проблемам. Не говоря уже 
об уважении к нам самим.

Возможность выбирать 
депутатов предоставляет-
ся нам не так и часто – все-
го раз в пять лет. Правда, вы-
боры не единственный меха-
низм, позволяющий приве-
сти власть в соответствие 
нашим потребностям. Закон 
предусматривает ещё голо-
сование по отзыву депута-
та. Но это, пожалуй, проце-
дура гораздо более сложная 
и юридически, и организаци-
онно. А самое главное – за-
чем же выбирать таких депу-
татов, от которых потом хо-
чется избавиться?

Продолжая свою мысль, 
Александр Геннадьевич пи-
сал: «Несмотря на постоян-
ное недовольство и критику 
власти, … стремление к её 
совершенствованию суще-
ствует в любом обществе. 
И это продиктовано тем, что 
в конкурентном мире, где 
каждое национальное госу-
дарство стремится получить 
преимущества и более бла-
гоприятные условия для раз-
вития, власть может высту-
пать как катализатором этих 
процессов, так и их тормо-
зом»».

Ближайшие выборы в Ар-
хангельскую гордуму – в сен-
тябре нынешнего года, вы-
движение кандидатов нач-
нётся чуть больше чем через 
месяц. В Архангельское об-
ластное Собрание депута-
тов – тогда же, а кандидатов 
можно будет выдвигать ещё 
раньше. Времени остаётся 
всего ничего – как раз для 
того, чтобы собраться с мыс-
лями и заручиться поддерж-
кой друзей и единомышлен-
ников. Тогда есть шанс соз-
дать в своём городе власть, 
которая будет выступать ка-
тализатором процессов раз-
вития и отстаивать наши по-
вседневные интересы. На-
пример, всё-таки попробо-
вать решить вопрос с диаго-
нальными «зебрами» на пе-
рекрёстках с пешеходной 
фазой. Или всерьёз поду-
мать о судьбе администра-
ций округов в Архангельске – 
у нас к ним тоже есть вопро-
сы, как и в Чебоксарах.

Главное – стремиться 
к совершенствованию власти 
в своём городе, разумеется – 
законными методами. Успех, 
конечно, не гарантирован. 
Но, как было сказано в анек-
доте, «ты хоть билетик-то ло-
терейный купи!»

Взгляд

Кирилл ФЕЛЬДМАН

эксперт «БК»
БК

Благодарить? 
Ругать? Сменить?

CLASSIFIED
Продвигайте свои товары и услуги, используя возможности раз-

дела строчных объявлений CLASSIFIED.
Основу раздела составляют рубрики, интересующие наших по-

стоянных читателей: НЕДВИЖИМОСТЬ, РАБОТА, ОБРАЗОВАНИЕ, КОН-
ФЕРЕНЦИИ, ТОРГИ, ДЕЛОВЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ, АВТО, ЮРИДИЧЕСКИЕ 
УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ, ПРОЧИЕ УСЛУГИ.

Стоимость разовой публикации стандартного объявления (до 10 
слов) – 200 рублей (каждое дополнительное слово +10 руб. Максимум – 
50 слов). Выделение текста полужирным шрифтом – дополнительная 
оплата + 50%. Написание текста заглавными буквами не допускается. 
Для рубрики ТОРГИ количество слов в одном объявлении не ограни-
чено, выделения в тексте полужирным шрифтом – бесплатно.

Объявления в рубрику CLASSIFIED можно отправить
на эл. почту редакции 29rbk@mail.ru. 

Тел. (8182) 20–44–02, 65–25–40 по рабочим дням с 10.00 до 18.00.

■ Конкурсный управляющий ФГУП «Архангельское» (ОГРН 
1022901494516, ИНН 2921000537; адрес: 163032, Архангельская 
обл., Приморский р-н, п.Луговой) Фуртиков И. В. (ИНН 290119301343, 
СНИЛС 129-288-631 96; 163020, г. Архангельск, наб. Сев. Двины, 
36, оф.1223; т. 89600046698; igor.furtikov@list.ru), член ААУ «Соли-
дарность» (ОГРН 1138600001737, ИНН 8604999157, 628305, ХМАО, 
г. Нефтеюганск, ул.Жилая, стр.13, оф.205), действующий на осно-
вании определения Арбитражного суда Архангельской области 
по делу А05-15907/2017 от 12.07.2018 и решения от 21.06.2018, со-
общает что повторные торги № 114211-МЭТС по продаже предпри-
ятия должника не состоялись в связи с отсутствием заявок. (публи-
кация о торгах на ЕФРСБ № 11187526 от 07.04.2023).

Реклама

■ Злоупотребление правом
в налогах

Налогоплательщик формально 
распределил функции давальческих 
организаций и продавцов кондитер-
ской продукции между подконтроль-
ными ему взаимозависимыми обще-
ствами, тем самым получив необосно-
ванную экономию на выручке, скры-
той от налогообложения.

Николай НЕКРАСОВ, управляющий ООО «БЭНЦ» 
(Бухгалтерский Экспертный Налоговый Центр»), 
на примере из арбитражной практики (см. дело А71-
284/2022) анализирует судебное решение о применении 
собственником бизнеса искусственных юридических кон-
струкций для операций, внешне не содержащих в себе при-
знаков противоправности, но… лишённых хозяйственно-
го смысла и не имеющих неналоговых причин их приме-
нения. Это рассматривается в действующем законода-
тельстве как злоупотребление правом в сфере налоговых 
правоотношений.

Уменьшение налога не может быть целью дробления 
бизнеса с применением льготных налоговых режимов. Всё 
дело в подконтрольности структурных единиц одному пред-
принимателю. Уменьшение налога путём использования 
льготных режимов налогообложения возможно, но лишь 
как побочный (дополнительный) результат 
действий, имеющих под собой иную – де-
ловую цель.

Подробности на сайте bclass.ru, раз-
дел «Финансы/Совет аудитора». Для бы-
строго перехода к полному тексту ма-
териала просто отсканируйте QR-код.

Советы эксперта

■ В Северодвинске депутата 
подозревают в получении взятки

Возбуждено уголовное дело в отношении Николая 
ТРУХИНА – заместителя председателя Совета депу-
татов Северодвинска, руководителя фракции «Еди-
ная Россия», гендиректора АО «Лакомка».

По материалам следствия, в январе – марте 2022 года 
депутат вступил в сговор с предпринимателем, которому 
предложил общее покровительство и обеспечение побе-
ды на аукционе по заключению муниципального контрак-
та на содержание территорий общего пользования. «Вза-
мен» он попросил взятку в размере 5% от цены контракта. 
Таким образом, депутат получил не менее 430 тысяч руб-
лей. Трухин заключён под стражу.

Прецедент
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 У кого вой на на плечах
Сегодня традиционная рубрика 

«БК» вновь выходит в необычном, 
авторском формате. У нас в го-
стях – специальный корреспон-
дент «Российской газеты», пред-
седатель Союза журналистов 
Архангельской области Татьяна 
СУХАНОВСКАЯ:

– В начале 90-х мы, студенты 
журфака СпбГУ, начали отворачи-
вать от советской военной классики – тогда в моду вошла 
окопная правда: «Прокляты и убиты» Астафьева, «В окопах 
Сталинграда» Некрасова. Всё, что писали об Отечествен-
ной писатели- фронтовики, было очень созвучно тому, что 
мы видели во время экспедиций по местам боёв 2-й удар-
ной в Мясном Бору. Здесь каждый квадратный метр стал 
чьей-то могилой: не по лесу шли – ступали по мёртвым, 
по армии, брошенной генералом Власовым, советским ко-
мандованием. Казалось, вот она – правда: «Генералы все 
долги свои раздали, ордена все получили и на пенсии дав-
но». Или это были только «полпогона» правды?

«А вообще-то вой на в голове помещается, только когда 
её по частям берёшь». Эту мысль я выловила в книге Кон-
стантина Симонова «Последнее лето», случайно увидев её 
на «Литрес». В университете до последней части трилогии 
«Живые и мёртвые» так и не добралась, а сейчас почему-то 
руки потянулись. Читаю, как «те самые генералы» отдавали 
приказы, почему им так сильно мешала показуха, как полу-
чалось, что артиллерия стреляла по своим, почему одни от-
ступали, а другие «отходили с боями» Одним словом, ме-
ханика вой ны «сверху» и линии судеб, вплетающиеся в неё.

Симонов – виртуозный романист: сюжет у него извили-
стый, но неспешный. Наблюдаешь, как вторая жена Синцо-
ва пишет ему письмо о том, что первая жена жива, как через 
три года вой ны генерал Серпилин возвращается к окопам, 
из которых отступал в 41-м. А ещё автор покоряет очень точ-
ным словом. Всегда «в десяточку»! «Думаешь, только те во-
енные, у кого погоны на плечах? Нет. Военные – это все те, 
у кого вой на на плечах». Или вот: «Как бы за это время ни ко-
стили друг друга – сверху вниз – вслух, а снизу вверх – про 
себя, а всё же три года провоевали, блицкриг-то у немцев 
длинный вышел». Одним словом, держу в руках «Послед-
нее лето» перед Победой – операция «Багратион» вот-вот 
начнётся, всё самое интересное впереди, и долги генера-
лов ещё не отданы.

Читальный зал

Реклама

В конференц-зале гостиницы Novotel 
прошёл круглый стол для клиентов Сбера 
из сферы малого бизнеса. В мероприятии 
приняли участие десятки предпринимателей 
из различных отраслей экономики 
региона. Встреча прошла в неформальной 
обстановке, участники смогли задать 
вопросы руководителям профильных 
направлений Сбера, поделились опытом 
использования продуктов и узнали 
о новинках, которые можно успешно 
внедрять для развития собственного дела.

Круглый стол для пред-
ставителей малого бизнеса 
был приурочен к Дню пред-
принимателя. Участникам 
рассказали о программах 
кредитования, отраслевых 
решениях и экосистеме Сбе-
ра для повышения эффек-
тивности и продаж в ком-
паниях. Так, начальник от-
дела кредитования мало-
го бизнеса Андрей ЛУШ-
КОВ отметил, что посколь-
ку бизнес развивается в ос-
новном на кредитные сред-
ства, получить их в банке 
сегодня достаточно просто: 
часть заявок одобряется он-
лайн, средства зачисляют-
ся на расчётный счёт без 
предварительных проверок 
и «лишних» справок.

Большую роль сегодня 
играет автоматизация про-
цессов, это прежде всего ка-
сается предприятий из сфе-
ры торговли и услуг. Ранее 
для этого требовалось слож-
ное программное обеспече-
ние, такие решения стоили 
достаточно дорого и были 

не по карману сегменту ма-
лого бизнеса. Сегодня циф-
ровизацию процессов пред-
принимателям обеспечива-
ет Сбер. В прошлом году был 
запущен ряд отраслевых ре-
шений: это сервисы для раз-
личных сфер деятельности, 
позволяющие в режиме 
«одного окна» автоматизи-
ровать рутинные операции 
и повысить эффективность 
продаж. На данный момент 
банк предлагает шесть от-
раслевых решений, которые 
доступны юридическим ли-
цам по всей стране: для сфе-
ры недвижимости, ЖКХ, оп-
товой и розничной торгов-
ли, сферы услуг и транспор-
та. Наборы сервисов подо-
браны с учётом специфики 
ведения и управления биз-
несом и доступны клиентам 
Сбера бесплатно.

Эксперт по нефинан-
совым сервисам Сбера 
в Архангельской области 
Виктор БАБУШКИН рас-
сказал участникам кругло-
го стола и о других решени-
ях, а именно сервисах ана-
литики и маркетинга, кото-
рые помогут избежать оши-
бок на старте нового направ-

ления, более точно просчи-
тать бизнес-план. Так, сер-
вис «Оценка бизнес-идеи» 
даёт прогноз окупаемости 
на основе статистики банка 
или по вводным данным кли-
ента. Сервис «Геоаналитика» 
анализирует конкурентную 
среду и подбирает подхо-
дящее место для торговой 
точки. С его помощью пред-
приниматели могут оценить 
бизнес- метрики конкурен-
тов: например, количество 
торговых точек и покупате-
лей, средний чек, ориенти-
руясь на статистику расхо-
дов жителей в разных лока-
циях. То есть подход к от-
крытию даже небольшого 
магазина сегодня начина-
ется с «больших данных», 
а не с поиска объявлений 
по аренде.

Приглашённым спикером 
стал эксперт по малобюд-
жетному маркетингу Олег 
ПАВЛОВ. Он рассказал, как 
превратить клиентов в по-
стоянных покупателей, ка-
кие инструменты выгодно 
использовать малому бизне-
су и как искусственный ин-
теллект помогает формиро-
вать идеи и продвигать про-
дукт на рынке.

В финале мероприятия 
прошло награждение участ-
ников. Управляющий Ар-
хангельским отделением 
Сбера Константин ВИНО-
ГРАДОВ подчеркнул, что се-
годня банк активно фокуси-
рует свою работу на пред-
ставителях именно малого 
бизнеса, предлагая им но-
вые решения для повыше-
ния эффективности.

Деловая среда

Малый бизнес:
в формате прямого диалога

АРЕНДА АВТО
ДЛЯ РАБОТЫ В ТАКСИ
И ДЛЯ ЛИЧНЫХ ЦЕЛЕЙ   8-911-565-74-80

Илья ЛЕОНЮК

журналист

БК

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Константин ВИНОГРАДОВ, 
управляющий Архангельским 
отделением ПАО Сбербанк:

– Подобные встречи пользуют-
ся большой популярностью у кли-
ентов. Их основная цель – выстро-
ить прямой диалог с предпринима-
телями. Это позволяет лучше понять их потребности, рас-
сказать о новых продуктах, которые предоставляет Сбер 
для развития и автоматизации бизнес- процессов, а так-
же ответить на интересующие вопросы и разобрать кей-
сы. Сбор аналитики, расширение каналов продаж, ис-
пользование системы лояльности и учёта клиентов очень 
важны при принятии управленческих решений вне зави-
симости от масштаба бизнеса. Мы рады предложить сво-
им клиентам инструменты, которые помогают успешно 
решать эти задачи. Сегодня мы получили положитель-
ную обратную связь и планируем в дальнейшем прово-
дить такие встречи чаще.
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Материал подготовлен при партнерстве с ПАО Сбербанк.




